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Début à 19 : 00, fin à 22 : 15  
           
Ont participé à la réunion : 
 
Conseillers de quartier : Marie LE MAGUERESSE, Déolinda PINTO-RIBEIRO, François HEN, Quentin 
RICHARD, Sophie ACCAOUI, Danièle RENON, Frédéric CUISANCE 
 
Habitants et représentants associatifs : Yahia ADANE, Elias GHARBI, Thierry BARRÉ, Bertrand 
LOFFREDA, Fabienne ROCH, Thierry RACAUD, DESSOUGFLEIX, Nedjima BOUNDAOUI, Nadine 
LAHARD, Aurélie FOURNIER, Cécile BARDET, Amel YAHIA, Nathalie JELANSKY, Awa NECKER, 
Annie PARTONNAU, Bintou SISSOKO, Myriam REMOND, Manuela DA COSTA, Gaétan 
ZAMPAGLIONE 

Représentants de la Mairie : Hugo BERTHON 

Excusés : Maria Lucia CASTRILLON, Jacqueline MAGNIER, Quentin RICHARD 
 
 
Président de séance : François HEN 
Rédactrice :  Marie LE MAGUERESSE 
Relectrice : Sophie ACCAOUI 
____________________________________________________________________________ 
 
Tour de table 
 
Nouvelles doléances des habitants 
• Le "Collectif des associations et des habitant.e.s du quartier Réunion-Père Lachaise", représenté 

par Denis Griponne, adresse une lettre ouverte au Conseil du Quartier RPL en vue d’une sollicitation 
des élus.  
– Celle-ci fait état des inquiétudes de ce collectif face à l’occupation d’une part croissante de la 

place de la Réunion par les cafetiers environnants. En effet, l’espace occupé par les tables & 
chaises limite la circulation des habitants, l’espace disponible pour les jeux des enfants et la 
détente de tous. Ils s’inquiètent également sur la possibilité de continuer à organiser certains 
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évènements (Fête de griots, fête de la musique, braderie Vitruve, …) sur une place largement 
occupée par les cafetiers. 

– De même, de nombreux habitants de la Place, dont plusieurs sont présents lors de la réunion 
mensuelle du CQ (une vingtaine), se plaignent des nuisances (bruit, difficulté à circuler, …). 
Certains habitants, de même que certaines associations (Etincelles, Benkadi), soulignent qu’ils 
ont essayé d’entamer un dialogue avec les cafetiers, sans succès. Certains signalent même des 
violences verbales. 

– Des habitants vont se coordonner pour lancer une pétition en parallèle et renforcer la demande. 
– Le PDL prend note et précise d’ores et déjà que des signalements peuvent être faits en appelant 

le 3975 (police municipale)et en adressant un mail à ecoute20@interieur.gouv.fr. Demander un 
rapport téléphone doléance pour conserver la trace de celles-ci 

– Le Conseil de quartier Réunion Père Lachaise peut également faire un vœu auprès de la mairie à 
ce sujet. 

• Des parents d’élèves du collège Henri Matisse font part de leur inquiétude suite à la recrudescence des 
rixes entre St Blaise et Orteaux. Ils se sont également tournés vers plusieurs associations de quartier 
(AEPCR, Etincelles,… ) pour les interpeller sur la situation. 

• Certains habitants signalent que la Place de la Réunion est devenue un point de deal, et que les 
immeubles environnants et le square sont devenus des points de stockage. Souci de sécurité soulevé. 

• Des Croix de St André ont été installées autour de la place pour limiter la circulation. Un habitant 
demande à ce qu’il y en ait davantage 
 

Suivi des doléances précédentes 
• Plusieurs associations évoquent à nouveau la difficulté croissante d’organiser des évènements sur la 

place compte tenu du nouveau circuit d’autorisation et du prix significatif qui leur est désormais 
demandé pour le raccordement à l’électricité. Les Conseillers du CQ-RPL sont également préoccupés, 
le Conseil de quartier a d’ailleurs dû financer le budget électricité sur plusieurs évènements. Des 
associations s’interrogent sur la légitimité du responsable du marché de donner l’autorisation. 

• Relance sur la demande de gros pots de fleurs pour le 34 rue de Fontarabie (décroché entre 
l’immeuble d’architecte et la résidence) pour éviter le dépotoir et la pissotière sauvages. 

• Relance sur l’adresse oubliée par l’Arcep pour le raccordement à la fibre - 88 rue des Vignoles - 
75020 Paris. N’existe pas sur leur site. L’Arcep a conseillé de se rapprocher d’un côté des opérayeurs, 
et de l’autre de la mairie, compétente en matière d’urbanisme local. 

• Problèmes de sécurité square Monsoreau (angle Monte Cristo) suite aux travaux enclenchés il y a 
maintenant 2 ans. Bailleur IN’LI PM, qui ne répond pas  
– Dépôt de plainte effectué au commissariat vs problèmes de sécurité 
– Appel fait au Maire du 20ème par l’amicale des résidents. Mais que peut faire le maire dans ce 

cadre ? Réponse PDL : des discussions / échanges existent entre la mairie et les bailleurs sociaux 
ou privés, qui ont intérêt à rester en bons termes.  

   Contacter directement l’adjointe au maire : Alexandra Jardin : alexandra.jardin2@paris.fr  
• Problème soulevé du square croisement Alexandre Dumas et Buzenval : paysagé, devenu un squat. 

Plusieurs habitants présents ce jour (3/10) soulignent que ce n’est pas un souci, car ces personnes sont 
très respectueuses et s’occupent même des pieds d’arbre. 

• Terrasse 107 rue de la Réunion : les tables sont désormais enlevées le soir, mais la terrasse reste trop 
longue, limitant l’accès aux porches des 2 immeubles limitrophes. 

• Fontaine de la place de la Réunion :  
– margelle tagguée à nettoyer et statue à repeindre : FAIT OK  
– quid de retrouver la couleur verte originelle ?  
– quid de la remise en fonctionnement ? 
– Sensibilisation à faire auprès des familles et habitants pour éviter qu’elle fasse office de piscine 

ou de poubelle. 
• Demande de sécurisation des bornes d’eau place de la réunion (pour le marché). A date, les trappes ne 

sont pas fermées à clé, de nombreuses personnes utilisent et laissent couler l’eau (gaspillage).  
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• Proposition de prévoir une petite « fontaine » avec bouton poussoir pour que les habitants puissent se 
désaltérer => à prévoir sur le budget investissement du CQ R-PL ? 
– Hugo Berthon doit vérifier quel prestataire est désigné sur cette prestation et si le budget peut 

passer sur 2023 même si l’investissement ne se fait que sur 2024 
• Auberge jeunesse Joe & Joe 59 rue Buzenval :  

– Des progrès au quotidien par rapport aux nuisances sonores (fermeture du roof top à 22h30, 
vigiles…). Mais il y toujours des soucis vs évènementiel (qui peut se poursuivre jusqu’à 2 heures 
du matin). Serait-il possible de fixer l’heure limite à minuit (au lieu de 2h) ?  

• Point de livraison Auchan : des progrès vs livraisons à 6h du matin (il y en a moins, transpalettes 
moins bruyants), mais on observe désormais des embouteillages en milieu de matinée. 

• Plusieurs personnes se plaignent également des commerces de nuit (52 rue de Buzenval, 43 rue de la 
Réunion …), qui vendent des boissons jusqu’au petit matin, et constituent des points de regroupement 
/ trafic (nuisances sonores) 

• Il est indiqué que l’on peut appeler le 3975 et le 17 pour signaler ce type de problèmes. Davantage 
d’impact si plusieurs personnes appellent sur le même sujet. 

 
 
Suggestion de prévoir dans le budget investissement 2024 la création de nouveaux panneaux d’affichage 
métalliques Decaux pour communiquer sur l’histoire du quartier, et de restaurer les anciens panneaux qui 
sont abîmés. Visée éducative également. Ou à prévoir dans le budget participatif ? 
 
Observatoire de la Démocratie Locale :  
Le CQ Amandiers avait déposé un vœu en mars suite à un constat de dysfonctionnement dans la charte 
des Conseils de Quartier. Une concertation a été menée auprès des différents CQ pour pouvoir modifier / 
amender cette charte et Annie Gaforelli a décidé de créer un Observatoire de la Démocratie Locale à cet 
effet. L’ODL a rédigé son rapport, dont les conclusions ont été présentées le 27/09/23. Plusieurs 
thématiques ont été identifiées et seront mises à débat lors d’un Atelier qui se tiendra le samedi 7 octobre 
à la Maison des Associations. Tous les Conseils de Quartier du 20ème sont invités à y participer.  

 
Restitution sur la refonte du Plan de Propreté 
Réunion ad-hoc à fixer courant octobre. La date de la prochaine réunion Cadre de Vie du 17/10 a été 
évoquée. A confirmer 
 
 
Retour sur la participation du CQ à la GAO 
• Les membres du CQ (Jacqueline, Bertrand, Quentin, François et Sophie) présents sur la Place de la 

Réunion lors de la Galerie Ouverte ont pu échanger avec de nombreux habitants, qui se sont montrés 
intéressés par l’action du CQ-RPL.  

• Nombreux sont ceux qui ont ainsi découvert l’existence du CQ RPL, et plusieurs sont venus lors de 
cette mensuelle (sujet de la Place de la Réunion notamment). 

• Il faudrait systématiser ou en tout cas renforcer la présence du CQ sur les évènements afin de 
renforcer sa notoriété et favoriser les échanges avec les habitants. 

 

Concours photo – 2ème édition : 
• Affiches et flyers à imprimer – devis reçu ce jour et transmis. Budget voté à l’unanimité. 

Date du 30 octobre pour la fin des inscriptions maintenue (600 flyers et 200 affiches) 
• Il faudrait par rapport vérifier si Paragon a la capacité de retravailler les photos avant leur impression 

pour en améliorer la qualité. Frédéric propose également de faire ce travail préalable  
• Pour rappel, le CQ souhaite faire installer des cimaises pour l’accrochage des photos Salle Lucien 

Leuwenn 
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– Hugo Berthon doit voir s’il y a un marché Mairie de Paris sur le sujet 
 

Liste de diffusion des mails de la Mairie au CQRPL à mettre à jour 
• De nombreux mails ne parviennent qu’à une partie des membres du CQ 

 
 

Logo des CQ 
• Vote à transmettre  
• Plusieurs membres du CQ n’ont pas reçu le mail de Martin Gaignard à ce sujet. Hugo le transmettra 

via l’adresse du CQ 

 
Cours de théâtre 
• Projet de Mr Gaétan Zampaglione de donner des cours de théâtre gracieusement 
• Demande d’un lieu pour les répétitions et d’un lieu pour le spectacle 

– Le cas échéant, la salle Lucien Leuwenn pourrait être prêtée : pour se faire, se rapprocher de la 
MVAC 

• Sophie fait remarquer qu’il faut au préalable créer une structure (association, …). Se rapprocher de la 
Maison des Associations pour des conseils sur les démarches à faire pour cela (rédaction des statuts, 
conseil avocats gratuits, etc…) 
 

Budget :  
• Rappel du budget déjà voté 
• Vote à l’unanimité du devis présenté par Natema pour l’achat de jeux. 

 

 
 
 
La rédactrice, Marie LE MAGUERESSE 
Les relecteurs, François HEN et Sophie ACCAOUI 
____________________________________________________________________________ 

 
 
 
 
 

PROCHAINE RÉUNION MENSUELLE 
Mardi 7 novembre 2023 


